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REMEDIOS CORDERO 

SEVILLA 

Los jornaleros del siglo XV pedían 
créditos o adelantos de salario a los 
grandes mercaderes y propietarios 
de las tierras. Luego tenían que de-
volverlo a través de trabajo gratis, lo 
que llevó a la ruina a muchas fami-
lias de la época.  

Así explican la situación que se vi-
vía en este periodo los miembros del 
grupo de investigación «El Reino de 
Sevilla en la Baja Edad Media» de la 
Universidad de Sevilla, que trabajan 
en el estudio del mundo rural de An-
dalucía Occidental entre los siglos 
XIII-XVI. 

Las difíciles circunstancias en las 
que se encontraban los campesinos 
andaluces de la Baja Edad Media obli-
gaban a este colectivo social desfavo-
recido a recurrir a adelantos de dine-
ro, a cambio de trabajo posterior, para 
poder subsistir. Los propietarios de 
las tierras, como contraprestación por 
abonarles  este crédito, pagaban a los 
jornaleros la mano de obra al precio 
que querían y no al que estipulaba el 
mercado. Es lo que se podría enten-
der, en la actualidad, como descuento 
comercial del salario pignorado.  

«A los propietarios les interesaba 
adelantarles dinero porque luego se 
beneficiaban bajando los precios a los 
que pagaban la canasta de aceituna 
recogida y aplicaban esa política pa-
ternalista del crédito para asegurarse 
la mano de obra y evitar el levanta-
miento de esa clase social que vivía al 
borde de la pobreza», explica la cate-
drática de la Universidad de Sevilla y 
referente de estos estudios en Espa-
ña, Mercedes Borrero. 

«Nos encontramos con un mundo 
dominado por el crédito, que forma 
una burbuja que con el tiempo se rom-
pe, llevando a muchas familias a la rui-
na», explica la investigadora. 

Estudio de la situación 
Los expertos estudian cuestiones 
como el control y la explotación de 
las tierras y la forma en la que se or-
ganizaba el trabajo para conocer cómo 
eran las condiciones laborales de la 
sociedad más humilde. 

«Tratamos de hacer hablar a las 
minorías de la Edad Media, a aquella 
sociedad silenciosa que no dejaba 
huella documental clara y de la que 
poco o nada se sabía hasta hace unos 
años, pero que representaba el 80 por 
ciento de la población», añade Borre-
ro. 

La catedrática explica que, a co-

mienzos del siglo XV, los campesinos 
apenas poseían tierras, vivían al lí-
mite de la subsistencia y sufrían cri-
sis económicas que les llevaban a caer 
en redes de crédito que terminaban 
por empeorar su situación.  

Tras un periodo de crecimiento eco-
nómico y demográfico, en el siglo XVI 
se inició una importante crisis agra-
ria durante la que se perdieron mu-
chas cosechas, descendió la pobla-
ción, debido a múltiples epidemias, 
y aumentó la emigración a América. 

En este contexto, el crédito está 
más presente que nunca. Además, en-
tre 1510 y 1530 van despareciendo los 
minifundios, ya que cada vez son más 
numerosos los pequeños propieta-
rios que tienen que hipotecar sus tie-
rras. 

«Esta crisis del precapitalismo en 

Andalucía Occidental provoca el de-
clive de las estructuras sociales, el 
jornalerismo aumenta en un mundo 
cambiante dominado por la apertu-
ra de mercados con el descubrimien-
to de América y el comienzo de la 
Edad Moderna». 

La figura del notario 
El trabajo de este grupo de investiga-
ción, que se prolonga ya durante tres 
décadas, está siendo posible gracias 
a que los archivos históricos de An-
dalucía cuentan con una rica docu-
mentación. De esta manera, los ex-
pertos han podido conocer el patri-
monio fiscal de la población de la 
época, así como sus actividades eco-
nómicas, laborales e incluso sus re-
laciones familiares.  

Todo ello porque el notario contro-
laba prácticamente todas las activida-
des de la ciudadanía y se firmaban ante 
él actas de acuerdos privados, contra-
tos de trabajo, compra-venta de inmue-
bles o tierras y hasta casamientos y he-
rencias. 

«En la Baja Edad Media se iba al no-
tario mucho más que hoy, estaba per-
fectamente estipulado hasta el ajuar de 
las campesinas y, gracias a ello, hemos 
descubierto, por ejemplo, que en las ca-
sas predominaban el blanco, el amari-
llo y el marrón y que las señoras pu-
dientes poseían sábanas blancas con 
pequeños bordados en negro», comen-
ta Mercedes Borrero que, desde finales 
de los años 70 trabaja en la investiga-
ción de la sociedad rural de Andalucía. 

Los braceros pedían adelantos del jornal 
en la Baja Edad Media, según expertos
∑ La Universidad de 

Sevilla estudia el mundo 
rural andaluz entre 
los siglos XIII y XVI 

JOSÉ GALIANA 
La documentación bibliográfica es fundamental para esta investigación

La mujer,  
peor pagada 
La situación de la mujer en esta 
época no era mejor que la de los 
hombres, según los estudios 
llevados a cabo por los expertos 
de la Universidad de Sevilla.  

Las jornaleras trabajaban a 
destajo en el campo, cobrando 
por canasta de aceituna recogi-
da. Vivían en barracones, 
llamados «casas de cogederas»,  

y ganaban un tercio de lo que 
recibía un obrero medio varón 
no cualificado de esta época.  

Las mujeres jornaleras no se 
contrataban en noviembre, al 
comienzo de la campaña de la 
aceituna, como se hacía con los 
hombres, sino que se solía hacer 
de marzo a mayo, cuando había 
menos trabajo para los hombres 
y necesitaban dinero para 
devolver sus créditos, según 
apuntan los investigadores.

√
    

Intereses 
Los jornaleros pedían 
adelantos de dinero a 
cambio de trabajo gratis  

Mayoría 
Esta sociedad no dejó huella 
documental pero suponía el 
80 por ciento de la población 

Documentación 
Gracias a los registros 
notariales se han conocido 
detalles de esta época

Universidad de Sevilla
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R. E. SEVILLA

El grupo malagueño Sando y las
empresas Conacon y Nadir están
desarrollando, a través de un
proyecto de I+D+i financiado
por Corporación Tecnológica de
Andalucía (CTA) y la Agencia
IDEA, un sistema de ausculta-
ción de vías ferroviarias que per-
mitirá detectar en tiempo real
defectos en vías de ferrocarril y
abaratar en torno a un 20% los
costes de mantenimiento, así co-
mo reducir posibles accidentes
de tren. El sistema pretende me-
jorar las garantías de estabilidad
y seguridad al circular por la vía,
podrá instalarse en cualquier

vehículo ferroviario y permitirá
auscultar y analizar la posible
respuesta dinámica del vehículo
a partir de técnicas de simula-
ción dinámica computacional.

En el proyecto, bajo el nombre
de Simuvía (Simulación embar-
cada para auscutación de vías
mediante observación de estado
de vehículos ferroviarios), cola-
bora el grupo de investigación
de Ingeniería Mecánica de la
Universidad de Sevilla, que acu-
mula más de una década de ex-
periencia en el área de la simula-
ción dinámica computacional de
vehículos ferroviarios.

Los resultados del proyecto
podrían ser útiles tanto para el
Administrador de Infraestructu-
ras Ferroviarias (Adif), que ges-
tiona el mantenimiento de las ví-
as de ferrocarril, como para las
empresas de servicios de trans-

portes ferroviarios en España y
otros países. Simuvía se desarro-
lla en el Centro de Tecnologías
Ferroviarias de Adif, en el Par-
que Tecnológico de Andalucía.

La tecnología desarrollada fa-
cilita un conocimiento detallado
y preciso de la localización de los
defectos para poder mejorar la
calidad del trazado de vías. Su
aplicación permitirá mejorar el
confort del viaje en tren y conse-
guir un menor deterioro, des-
gaste de la infraestructura y dis-
minución del impacto medioam-
biental que generan las emisio-
nes acústicas. Además, la infor-
mación relativa a la seguridad y
estabilidad del vehículo permite
evaluar el riesgo de descarrila-
miento o la capacidad de frena-
da ante eventuales situaciones
de peligro, con lo que ayudará a
prevenir accidentes.

El sistema utiliza sensores vir-
tuales para monitorizar varia-
bles que no pueden medirse di-
rectamente, como las fuerzas de
contacto rueda-carril. Los sen-
sores están distribuidos en dife-
rentes zonas del vehículo y co-

nectados a un ordenador que
procesa la información recogi-
da. Permitirá una simulación en
tiempo real de la posible res-
puesta de los vehículos y con
ello, se conseguirá una mejor es-
timación de las amplitudes ad-
misibles en cada longitud de on-
da de la irregularidad de la vía,
teniendo en cuenta la respuesta

de los distintos vehículos que
pueden circular por ella, y tam-
bién permitirá el cálculo indirec-
to de fuerzas de contacto rueda-
carril sin utilizar ejes dinamo-
métricos.

La mayoría de las empresas
que comercializan sistemas de
este tipo se limitan a la ausculta-
ción geométrica de las vías, pero
este proyecto va aún más allá, ya

que obtiene la respuesta dinámi-
ca del vehículo a partir de mode-
los matemáticos.

En las dos últimas décadas, se
han puesto en servicio en España
unos 3.000 kilómetros de alta
velocidad, lo que ha situado la
red de alta velocidad española
como la mayor de Europa y la se-
gunda del mundo, sólo superada
por China e incluso por encima
de países de gran tradición en es-
te sector como Francia o Japón.
Cualquier técnica o tecnología
que permita abaratar los traba-
jos de inspección de las vías y au-
mentar su fiabilidad en los diag-
nósticos de los fallos que pudie-
ran existir o incluso predecirlos
será de enorme interés para el
sector y conllevará importantes
ahorros en las labores de mante-
nimiento. En términos genera-
les, el gasto de mantenimiento
de una línea de alta velocidad
ronda los 100.000 euros por ki-
lómetro y año, de los que 30.000
euros corresponden al manteni-
miento de la vía y el resto a con-
ceptos como catenaria, señaliza-
ción telecomunicaciones, etc.

Auscultar las vías del tren para
detectar fallos en tiempo real
● Sando desarrolla un

sistema que permite

evitar accidentes y

abaratar un 20% el

mantemiento de las

infraestructuras

M. G.

Imagen del tipo de vagón que se va a utilizar para probar la tecnología.

INNOVACIÓN

CTA y la Agencia IDEA

financian el proyecto de

I+D+i que desarrollará

la nueva tecnología

Conacon es una compañía especia-
lizada en los servicios de conserva-
ción integral de infraestructuras
(viarias, hidráulicas, ferroviarias,
urbanas o de edificación) y en la
construcción de obra civil y la edifi-
cación. Tiene su sede en Málaga,

pero también cuenta con una dele-
gación en Sevilla. Por su parte, Na-
dir es una empresa malagueña es-
pecializada en topografía. Ya desa-
rrolla su actividad en España, Polo-
nia y Marruecos y su objetivo es
convertirse en un referente inter-

nacional en el área de la geomática
y la topografía. Ambas colaboran
con el también grupo malagueño
Sando en el proyecto de I+D+i que
dará a luz el sistema bautizado co-
mo Simuvía, con la financiación de
CTA y la Agencia IDEA.

¿A qué se dedican
Conacon y Nadir?

SABER MÁS

El sistema, denominado

Simuvía, utiliza sensores

virtuales y mejorará el

confort del viaje en tren

Una ‘spin off’ de
Sevilla mejora
la supervivencia
de gametos y
embriones

R. E. SEVILLA

La spin off de la Universidad de
Sevilla SafePreservation ha
presentado esta semana en la
30 Reunión de la European So-
ciety of Human Reproduction
and Embryology (Eshre), cele-
brada en Múnich, un nuevo sis-
tema de criopreservación que
mejora las tasas de superviven-
cia y fertilidad de gametos y
embriones tras el paso de los
años con respecto a otros siste-
mas cerrados.

“Se trata de una nueva pajue-
la termosellada por ambos ex-
tremos, lo que supone que la so-
lución que contiene al gameto o
embrión está herméticamente
aislada durante el proceso de
congelación, como durante los
años de preservación, y en el
momento de la descongela-
ción”, indica la firma.

La técnica, denominada Sa-
feSpeed, es “fruto de las inves-
tigaciones llevadas a cabo por
la spin off durante más de diez
años y ha sido probada a través
de diferentes ensayos clínicos
durante tres años”, añade.

En este proceso, les ha acom-
pañado el grupo sanitario espe-
cializado en Reproducción
Asistida, Ginemed, que, tras los
ensayos oportunos, ha conclui-
do que “el nuevo procedimien-
to supera con creces al anterior
sistema cerrado en cuanto a la
tasa de supervivencia de los
ovocitos, espermatozoides, em-
briones y bastocistos, así como
su capacidad de fertilización”.

Frente a las tradicionales pa-
juelas semiabiertas, SafePre-
servation ofrece “una seguri-
dad adicional en la conserva-
ción de gametos, eliminando el
contacto directo con el nitróge-
no líquido que las mantiene a -
196 grados, y eliminando el
riesgo de contaminación”.

En países como Francia, las
pajuelas de criopreservación
cerradas son el sistema oficial y
se prevé que Europa lo implan-
te en poco tiempo dictando una
nueva normativa al respecto.

La Eshre es el punto de en-
cuentro de expertos en repro-
ducción asistida más impor-
tante de Europa y en el que Gi-
nemed lleva presente desde
sus inicios.
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:: JUAN JESÚS GARCÍA
GRANADA. El segundo día de la
duodécima más una edición del fes-
tival atarfeño Jazz en el Lago estu-
vo dedicada al producto local fino.
Es admirable y digna de ejemplo la
dedicación del municipio de Atarfe
a la música como complemento vi-
tal de sus vecinos, sobre todo de los
más jóvenes. La Big Band de la ciu-
dad y la sinfónica son dos buenos
ejemplos, como la dedicación de la
mitad del programa del festival al
jazz que sale con el cuño de ‘Made
in Granada’. Una apuesta de futuro
sin cortoplacismos que tiene en la
actuación de su ‘Gran banda’ su
ejemplo más inmediato. Y por si fue-
ra poco señalan cada año con un pre-
mio a los que despuntan en cual-
quier faceta del entorno musical, y
si el primer día agradecieron la di-
fusión y la enseñanza, y anoche fue-
ron premiados la parte técnica de
Chamorrro y de la programación en
directo recibió el galardón Guiller-
mo Morente en representación de
la inquieta asociación Oolyakoo.
La noche fue larga, hasta la cuatro
de la mañana. Por razones de regi-
duría abrió la cantante granadina/va-
lenciana Celia Mur, ha ido crecien-
do como vocalista hasta llegar a unos
niveles competitivamente ya inter-
nacionales. Su voz se ajusta con pe-
ricia y glamour a los estándares del
swing y ‘escateando’ como ningu-
na mujer hace en este país. Su teno-
rista (Enric Peidro ) consigue dar la
réplica a la cantante robando algu-
nos planos mientras que el resto de
la banda acompaña fielmente subi-
dos al feliz swing Jeff Jerolamon. El
final de su concierto un paseo seño-
rial de la mano de ‘How high the
moon’ y la siempre resultona ‘It don’t
mean Thing’

Ganas de subir
Acostumbrada a ir en la proa de gra-
des orquestas, Celia volvería salir
para hacer ‘love is here rto say’ con
la ‘Big’ de Atarfe, número también
coreografiado por los bailarines de
la escuela de Swing de Granada. Da-
ban ganas de subirse también. La BB
que dirige Roberto Nieto es todo un
prodigio de dedicación a tiempo par-
cial, puesto que sus componentes
son de las ‘primeras promociones ‘
de la escuela de música moderna. Y
son capaces de montarse tres reper-

torios distintos en una semana para
tres conciertos distintos. En el Lago
tocó el más jazzístico, con el con-
curso de brillantísimo trombonista
Toni Berenguer (que ya estuvo con
la de Granada y es un maestro de
grades orquestas) pero sin perder el
aliento soul que aporta cada vez que
abre la boca su ‘televidiva’ cantan-
te Sandra Morales. Extraordinaria
formación y brillante concierto con
un sonido espectacular (Incluso, y
hay que reseñarlo, técnicamente)
cuya prolongación será el próximo
fin de semana en el FeX y el Festi-
val de Swing; la orquesta no para, y
eso es lo mejor.

Cubop, un cañón
Y de ese gran sonido se benefició
también Cubop, en versión grana-
dino-cubano-venezolana, un ca-
ñón de formación cuyo direc-
tor/ideólogo, Luis Poyatos, ha ejer-
cido de ‘inaugurador oficial’ de to-
dos los festivales de Granada en su
primeras ediciones. Fin de fiesta
tardío pero tan valioso como esa
recreación del ‘Take five’ recoci-
nado a la clave y que resultó, –en-
tre varias más– irresistible.

La Big Band de Atarfe y Celia Mur, producto
fino local para el festival de Jazz en el Lago

:: EFE
GRANAD. La banda de música
«indie» granadina Los Planetas
celebra el vigésimo aniversario
del lanzamiento de su histórico
álbum «Super 8» con una reedi-
ción de ese trabajo, mediante por
un lado el CD que incluye el EP
‘Nuevas Sensaciones’ y por otro
una tirada limitada y numerada
de 1.500 vinilos para coleccionis-
tas.

El sello discográfico Octubre,
encargado de esta reedición, ha
informado en nota de prensa que
el álbum originalmente publica-
do el 13 de junio de 1994 y que
llevaba un tiempo descataloga-
do está disponible desde hoy e
incluye «una reproducción» de
las letras escritas a mano por Jota,
el líder del grupo.

El diseño de la portada es el
original de Javier Aramburu, «que
se ha convertido en un icono de
la música española de los años
noventa», según asegura la nota.

Temas famosos
La reedición de «Super 8» inclu-
ye los famosos temas «Rey Som-
bra», «Desorden», «Que puedo
hacer», «Brigitte», «Si esta bien»,
entre otros interpretados por la
banda granadina formada por
Juan Rodríguez J (guitarra y vo-
ces), Florent Muñoz (guitarra),
May Oliver (bajo) y Paco Rodrí-
guez (batería).

«Desde ‘De viaje’ hasta ‘La caja
del diablo’, aquellas canciones
envueltas en el inconfundible di-
seño artístico de Javier Arambu-
ru impactaron con fuerza en el
pop y el rock del momento», in-
dica la productora.

Además se recuerda la impor-
tancia de este álbum en la histo-
ria de la música española, desta-
cando el hecho que Los Planetas
fueron los primeros en «abande-
rar la música independiente des-
de una multinacional o cantar en
castellano, cuando la norma era
hacerlo en inglés».

Tras el lanzamiento previo de
la canción «Medusa», «Super 8»
fue su primer álbum de larga du-
ración, producido por el bajista
de Los Enemigos, Fino Oyonar-
te.

Libro-disco
El sello ha destacado que, para
conmemorar el aniversario de
«Super 8», también se han reali-
zado una serie de homenajes
como el libro-disco «De viaje por
Los Planetas», en el que se hace
un repaso de la trayectoria de la
banda. En principio, y tras su ac-
tuación sorpresa en el último fes-
tival Primavera Sound de Barce-
lona, el grupo tiene previsto ofre-
cer conciertos este verano en San-
tiago de Compostela, el 25 de ju-
lio; en Aranda de Duero, en el Fes-
tival Sonorama; y en el Mona
Fest, de Salobreña.

Los Planetas
celebran 20 años
del disco «Super
8» con edición de
colección

La Big Band de Atarfe, buena música y mucho ambiente. :: JJG

Celia Mur, en su actuación en Atarfe. :: JJG

:: IDEAL
GRANADA. Para que una obra se
conserve durante miles de años y
pueda ser legada a las generaciones
futuras para la comprensión y el es-
tudio de la Historia, hay que cono-
cer los peligros que pueden provo-
car su deterioro, las vulnerabilida-
des de los materiales que la compo-
nen y finalmente cómo analizarlos

sin que se vea perjudicada la propia
obra. Como si de un laboratorio mé-
dico se tratase, la Universidad Pablo
de Olavide ha abierto en el Parque
de las Ciencias la Ventana a la Cien-
cia “La cara oculta del Patrimonio
Histórico: riesgos y vulnerabilidad”
para mostrar cómo se estudia el es-
tado del Patrimonio Histórico y qué
técnicas se emplean para identifi-

car los peligros a los que se expone.
Los científicos del Grupo de In-

vestigación ‘Tecnología y Medio Am-
biente’ de la UPO y la Universidad
de Sevilla estudian cuáles son los
riesgos a los que se enfrentan bue-
na parte del Patrimonio Histórico
en Andalucía. Por un lado analizan
los peligros, factores externos que
pueden afectar a los monumentos

y obras de arte. Por otra parte se
atiende a la vulnerabilidad, enten-
dida como las debilidades que pre-
sentan los distintos bienes patrimo-
niales históricos. Cuando se estudia
de forma conjunta el peligro y la vul-
nerabilidad, se obtiene el factor de
riesgo real que afecta al patrimonio
histórico. En la Ventana a la Cien-
cia se expone así un mapa que refle-
ja los puntos donde es más urgente
una intervención para proteger el
Patrimonio Histórico. Los visitan-
tes de esta exposición temporal des-
cubrirán qué técnicas, métodos y
herramientas se emplean para ello.

Cómo calcular el riesgo que corre el Patrimonio
Histórico, en el Parque de las Ciencias
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EL JUEVES pasado, a media mañana, la 
SE-30 estaba colapsada. Algo había pasa-
do, una avería, un accidente, algo, que pro-
vocaba largas colas de vehículos en direc-
ción norte. En el atasco llamaba la aten-
ción la abundante presencia de camiones. 
Durante los últimos años, sin duda como 
consecuencia de la crisis, el flujo de tráfi-
co en las vías urbanas de Sevilla sufrió un 
espectacular descenso. Tras décadas so-
portando atascos interminables, de repen-
te Sevilla se quedó sin coches. Se circula-
ba mejor, obviamente, pero tal beneficio 
no compensaba en absoluto el inmenso 

mal que lo provocaba. Causaba inmensa 
tristeza ver a mediodía el aspecto de prác-
tica desolación mostrado por unas aveni-
das que no hacía mucho estaban colapsa-
das. Era la evidencia de un drama, pues 
todos esos coches que faltaban eran los de 
quienes ya no tenían ningún trabajo del 
que regresar a casa. Había, por eso, un há-
lito de esperanza en el atasco de camiones 
que se produjo la otra mañana en la SE-
30, pues en él se advertía un signo de esa 
recuperación macroeconómica que ya de-
latan las cuentas, aunque aún no perciben 
los bolsillos de la familias. No obstante, 
también se percibía una seria advertencia 
en el hecho de que bastasen apenas los 
efectos de una recuperación incipiente pa-
ra, con una mínima contingencia actuan-
do como reactivo, atascar por completo 
una vía esencial del aparato circulatorio 
hispalense. El incidente, un atasco a la an-
tigua usanza, hacía pensar si Sevilla está 

realmente preparada para cuando defini-
tivamente llegue la recuperación, algo que 
tarde o temprano sucederá. Y no sólo pa-
ra soportar las consecuencias más incó-
modas, como el aumento del tráfico y los 
inevitables atascos que la recuperación 
traerá por aquello de que no hay mal que 
por bien no venga, sino también para algo 
mucho más importante: aprovechar todo 
lo posible sus beneficios. 
 
La Unesco como la FIFA 
La Unesco ha pedido a España que no au-
torice el dragado del río Guadalquivir,  una 
obra que muchos consideran imprescindi-
ble para el desarrollo de Sevilla y todo su 
ámbito de influencia, que es buena parte 
de Andalucía (Cádiz y Huelva incluidas, 
mal que les pese). La noticia no es buena, 
pero tampoco habría que preocuparse de-
masiado, pues después del lamentable pa-
pelón que protagonizó en el caso de la To-

rre Pelli, este organismo carece del más 
mínimo crédito para que ninguna de sus 
rimbombantes declaraciones pueda ser to-
mada en serio. Aquí ya sabemos por expe-
riencia que, a pesar de su grave apariencia 
de sabelotodos, no hay nada de lo que no 
puedan ser convencidos los señores de la 
Unesco si para ello se utilizan los cauces 
oportunos. En realidad, no hay mucha di-
ferencia entre la Unesco y la Fifa, de la cu-
al acaba de ofrecer el presidente del Uru-
gay, José Mújica, una definición tan grue-
sa como certera. Todos estamos de 
acuerdo actualmente en que la protección 
del medio ambiente debe ser una priori-
dad. Pero del medio ambiente también 
forma parte el hombre, especie que mere-
ce la misma protección que el resto de las 
que habitan en estuario del Guadalquivir, 
lo cual a veces parece olvidarse. En cual-
quier caso, la tecnología actual permitiría 
sin duda acometer el proyecto salvaguar-
dando la flora, la fauna y, por supuesto, los 
cultivos de arroz. Sucede que tal cosa 
cuesta dinero, mucho dinero, mucho más 
dinero que hacerlo sin miramientos, arra-
sando. Y aquí es donde está el problema, 
se trata de acometer esa obra faraónica en 
la ociosa Andalucía, en la festiva Sevilla 
que, con su Feria, su Semana Santa, su 
Rocío, sus bares y sus auditorios no nece-
sita nada más. Ese estado de opinión es el 
que debe preocuparnos y no lo que diga la 
Unesco. A fin de cuentas, la Unesco tam-
bién decía no a la Torre Pelli y cambió de 
opinión. En realidad, lo que diga la 
Unesco sobre el dragado tiene la misma 
importancia que lo que sobre eso mismo 
pueda decir la Fifa. 
 
Mitos educativos desmontables 
Los resultados de los pasados exámenes 
de Selectividad en Sevilla nos sitúan ante 
una evidencia que debería hacer a algunos 
plantearse su demagogia en materia edu-
cativa. De los diez centros escolares cuyos 
alumnos lograron mejores puntuaciones, 
nueve son privados. Y entre los cinco pri-
meros, todos privados, sólo hay uno con-
certado: el Buen Pastor. Se desmonta así el 
dogma que mitifica la enseñanza pública 
como la mejor posible. Si a eso se añade 
que el centro con mejores notas es el 
Highland de los Legionarios de Cristo, se 
cae también el mito de la enseñanza laica. 
¿Seguimos insistiendo pues en el discurso 
de ‘el que quiera enseñanza privada y re-
ligiosa que se la pague? ¿No tiene derecho 
la gente con menos recursos a que sus hi-
jos estudien en esos centros? En Andalu-
cía, por lo visto, no. 

 
intramuros@hotmail.es

El Colegio de Farmacéuticos de Sevilla ha estrenado junta directi-
va –en la imagen– que combina renovación y continuidad y que 
vuelve a presidir Manuel Pérez. Hay cuatro incorporaciones: Ro-

salía García Arista, como vocal séptima; Gema Herrerías Esteban, 
como vocal de Dermofarmacia; Fernando Cansino Calvo, como 
vocal de Óptica; y Pilar León Lozano, en Salidas Profesionales.

Renovación y continuidad en el Colegio de Farmacéuticos
CONCHITINA

INTRAMUROS

Reflexiones en el atasco

JUAN MIGUEL 
VEGA

Ya disponible en ORBYT.

PARA LOS QUE QUIEREN SEGUIR
DESCUBRIENDO DESTINOS
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VIVIR EN SEVILLA
Ángel León, padrino
de los combinados
‘Coke&roll’

PISTAS
PARA
HOY

El Hotel Alfonso XIII alberga la
presentación de un nuevo producto
de Coca Cola de la mano del chef
gaditano. C/ San Fernando, 2. 20:00.

La cinta ‘Muñecos
infernales’ llega al
ciclo 21 Grados
La película de Tod Browning
se proyecta en el patio del Cicus
dentro de su ciclo estival. Entrada
libre. C/ Madre de Dios. 22:30.

Conferencia de
Sergio Santiago
Romero en el Cicus
Conferencia inaugural de la Semana
de la Poesía del 21 Grados a cargo
del profesor de la Complutense.
C/ Madre de Dios, 1. 12:30.

D

Dulce Rivero

“Toma 3. Escena primera”, anun-
cia una niña de sólo 9 años a sus
compañeros de set. Sujeta la cla-
queta con decisión y la lección
aprendida. Es el primer día de ro-
daje, el segundo en la improvisa-
da escuela de verano que los res-
ponsables de Lisabesur Arquitec-
tos han montado en la sede del
Centro Andaluz de Arte
Contemporáneo, en el
Monasterio de Santa Ma-
ría de las Cuevas. El taller
Un Verano de Cine se rea-
liza por segunda sema-
na consecutiva
en la sede
cartuja-
na.

La iniciativa nace de que “te
gusten los niños y te guste el ci-
ne”, cuenta Juan Sebastián Bo-
llaín, el arquitecto y cineasta que
organiza el taller junto al citado
estudio de arquitectura. Es el se-
gundo año que el proyecto se de-
sarrolla, esta vez en las instalacio-
nes del Monasterio de la Cartuja.
La intención es acercar el cine a
los más pequeños en períodos va-

cacionales, como explica
Isabel Rus, responsable

de Producción Ejecuti-
va de esta escuela de
verano.

El grupo de docentes
lo conforman profesio-
nales del sector. Bollaín
y Rus están acompaña-

dos por el cámara
y téc-

nico de cine Alfredo Penella, la je-
fa de producción Alma González
y el director de teatro Andrés
Blanco. El conjunto al completo
acompaña a los menores en cada
sesión, que se realizan de 10:00 a
14:00 de lunes a viernes.

“Hoy parece que haya pasado
mucho tiempo”, señala el director
de teatro Andrés Blanco sobre el
segundo día de taller, que añade:
“Ya están más sueltos y listos para
rodar”. La primera jornada se
destina a sesiones teóricas sobre
historia del cine y funciones téc-
nicas. Los chicos, de entre 8 y 16
años, adquieren conocimientos y
nociones básicas sobre el naci-
miento del séptimo arte, los gé-
neros cinematográficos y los ele-
mentos que intervienen en la gra-
bación de una cinta. Para que la
clase sea divertida y amena, los
profesionales proyectan secuen-
cias de películas y realizan ejerci-
cios prácticas con los niños. El pri-
mer día, además, se dedica a deci-
dir la temática sobre la que versa-
rán las piezas que se realizarán
durante la semana.

Ya en el segundo día, el
martes, todo se prepara para
rodar. Se monta el set con ayu-
da de los pequeños mientras se

les explica sobre el terreno cómo
utilizar la luz y donde colocar los
elementos del set en función de
la cámara principal, entre otras
peculiaridades. “Silencio. Mo-
tor. Granando. Claqueta. Ac-
ción”, se escucha para dar paso a
la primera escena. Actores en sus
puestos, cámara al hombro y
pértiga en mano, todos partici-
pan en primera persona en el ro-
daje. Todos tienen un papel de
responsabilidad que desempe-
ñar con medios profesionales
prestados por la organización
para el desarrollo del taller.

Además, para que todos los pu-
pilos, a pesar de sus preferencias,
puedan experimentar diversos
puestos en un rodaje se graban
entre dos y tres historias durante
la semana. “Van rotando, aunque
hay algunos que tienen muy claro
que prefieren ser actores o direc-
tores”, apunta Andrés Blanco.
Isabel Rus, por su parte, ha obser-
vado que los niños que participan
en el curso tienen mucha inquie-
tud por conocer más sobre un po-
sible futuro profesional que les
apasiona. Algunos han escrito ya
bocetos de guión y story boards,
han participado en casting o sim-
plemente tienen mucho interés
en el mundo del espectáculo. Ca-
talina, de 13 años, cuenta entu-
siasmada que su madre la apuntó
porque conoce su pasión por el ci-
ne: “Quería saber qué había de-
trás de todas esas historias que
tanto me gustan, quería saber có-
mo se hacían. He descubierto que
es un mundo muy complejo, en el
que hay muchas personas traba-
jando. Es increíble. Hacer cine es
como hacer
magia”.

● El Centro Andaluz de Arte

Contemporáneo acoge el taller

para menores Un Verano de Cine

1
REPORTAJE GRÁFICO: BELÉN VARGAS

Aprendices del séptimo arte

Lecciones de
ficción para
combatir el calor
En las semanas del 14 al 18
de julio, del 21 al 25 y del 28
de julio al 1 de agosto, se ce-
lebrarán tres ediciones más
del taller Un Verano de Cine.
Tras el parón de agosto, se
realizará el último taller en la
primera semana del mes de
septiembre, entre los días 1 y
5. Isabel Rus, responsable de
Producción Ejecutiva de la ini-
ciativa, recuerda que para ins-
cribirse en los cursos los inte-
resados deben contactar
con la organización a tra-
vés del correo electróni-
co isabel@lisabe-
sur.com. 3Más informa-
ción en la web ‘www.ca-
ac.es’, en la pestaña Activida-
des. 637 504
090

2 3

1. El cineasta Juan Sebastián Bollaín da
algunas indicaciones del rodaje a los niños.
2. Un menor mira a través del objetivo de
una cámara. 3. El director de teatro Andrés
Blanco explica cómo usar la claqueta.
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HORSE0707

Aries
(21-III al 20-IV)

Esté en guardia ante eventuales 
incidentes, corto-circuitos y contratiem-
pos. Marte le tiene levantisco y/o desa-
fiante.  

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

Saturno le permite ser más ra-
zonable y práctico. Evite intransigencias, 
recelos. El lucero Venus agregará fasci-
nación.

  
Géminis 
(21-V al 21-VI)

¡Felicidades! Se luce, se destaca, 
sobresale, hace gala de conquistar cora-
zones y posiciones, es dinámico y muy 
afable.

         
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

A finales de julio termina la diosa 
Fortuna su recorrido por Cáncer. Habrá 
una serie de semanas para poder rematar 
cosas.

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Elegante estilo, brillante aire 
cosmopolita, vitalidad a flor de piel. 
Preocupaciones en espiral si se excede 
en noticias.  

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Su afán de crítica bien conocido 
por todos, si constructivo y diplomático, 
evidente regalo. Evite ironías y sarcas-
mos. 
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

Hoy será un día especialmente 
delicado en el cual no debiera arriesgar en 
términos de desarmonía. Duerma un poco 
más ahora. 

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Con Saturno (causa y efecto) y 
diosa Fortuna (cosecha de lo sembrado) 
le será dado ser creativo, práctico, triun-
fador.

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

No quiera salir mar adentro con 
fuerte marejada. Controle su lado teme-
rario para evitar inconvenientes o daños. 
Sibaritismo. 
  

           
Capricornio
(22-XII al 20-I)

Esta temporada es excepcio-
nalmente difícil. Tentaciones, iras, celos 
y/o roces. Detecte trampas o celadas y 
mímese. 

   
Acuario
(21-I al 19-II)

Su preclara mente necesita de 
la ‘inteligencia emocional’. Procure no 
perderse en sus investigaciones, descu-
brimientos.

              
Piscis
(20-II al 20-III)

Si nació después del 3-III, la 
vida le traerá satisfacciones personales. 
Si antes, intuición, impresionabilidad, 
confusión.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   

San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de Dios, 2, 

Plaza Alfalfa, 11: Menéndez Pelayo, 69; 

Alameda de Hércules, 24, Juan Antonio 

Cavestany, 3; Amador de los Ríos, 31  

  

Triana - Los Remedios.   

Juan Díaz de Solís, 12, Esperanza de 

Triana, 13; López de Gomara, 5; San 

Vicente de Paúl, 14; Padre Damián, 4; 

Niebla, 50; Niebla, 4; Avenida de Coria, 

21; República Argentina, 10. 

  

Macarena. 

Traviesa, 9 Acc. B, manz. A5, Avd. Pino 

Montano, 10, San Juan Bosco, 32; López 

Azme, 1. 

 

 Zona Sur.   

Avd. de Jerez, 53 C, Paseo de Europa, 25; 

Avenida de Finlandia, s/n; s. Plaza del 

Juncal, 1;   Chucena, 36; Reina Mercedes, 

17;  Asencio y Toledo, 40;  Bda. La Oliva, 

locales 8 y 9; Castillo de Constantina, 4; 

Mesina, 8 y Colombia, 10. 

  

Nervión.   

Juan de Mata Carriazo, 5 - loc. 7; Marqués 

del Nervión, 103; Avenida de Ramón y 

Cajal, 9;  Avda. Eduardo Dato, 46 , Gran 

Plaza, 6 Acc; Luis de Morales, 26; Éfeso, 

s/n; Luis Montoto, 85; Polígono San 

Pablo, Barrio C, calle Jerusalén, 35 

  

Sevilla Este - Rochelambert.   

Emilio Lemos 32, Avenida Gavilanes, 

Rochelambert, bloque 14; Avenida 

Ciencias, 18. Urbano Orad, 9, Edificio 

Navieste 4.  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 

Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa frente 

Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 - entre Puerta 

Osario y Puerta Carmona 954 421 153.  

República Argentina, 10 (954 276 687); 

Castillo de Constantina, 4 (954 610 437); 

Mesina, 8 (954 127 448); Colombia, 10; 

Luis Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San 

Pablo, Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 

121); y  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 

Parque Alcosa (954 510 720), Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa frente Parque 

Amate 954 655 461.    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Av.Santa Lucia,s/n. 

esq. c/ Moguer, Santander, 20, Pepe 

Luces,20-B, Picuda, 1, Silos, 118, Plaza Pio 

XII, s/n, Malasmañanas, 59. Noche:Arroz, 

2, frente a Correos de la calle Silos. 

Bollullos Mitación: Cristo del Amor, 24. 

Bormujos    : 28 de Febrero, 6; Avd.del 

Aljarafe, 70 Bajo B. Camas:Julio Cesar, 13. 

Balcón de Sevilla. Castilleja de la Cuesta: 

Real núm. 100 , Real, 157 (24 horas). Coria 

del Río: Av. Primero de Mayo, 104 (24 

horas). Dos Hermanas: Cristo de la Vera 

Cruz 22, Avda. Reyes Católicos, 4, Bda. 

Elcano, c/ Juan Sebastian Elcano y 

Antonia Díaz, 30 (24 horas). Gines: C/ 

Virgen de Loreto, 11.  La Algaba: C/ Camino 

del Aral, 14 (24 horas). Mairena del 

Aljarafe: Ciudad Expo (24 horas). Puebla 

del Río: Av.Cerro Cantares,loc.1-2. San Juan 

de Aznalfarache: 28 de Febrero, frentre 

Com.Policia. 

San José de la Rinconada: C/ Prolong.Ca-

rretera Nueva, 66y Avda. de la Unión, 3. 

Local 6.  Sanlúcar la Mayor: PReal, 21 (24 

horas). Santiponce: Avd. de Extremadura, 

123. Tomares: Glorieta el Garrotal, local 4 -.  

Valencina de la Concepción: Alegría, 10

Visitas guiadas al 
Ayuntamiento

Continúa el programa de visitas 
guiadas al Ayuntamiento de 
Sevilla, con el fin de mostrar la 
historia y el patrimonio del 
edificio. Es preciso reservar 
plaza en  oberonsaas.com. La 
entrada es gratuita para 
nacidos o residentes en Sevilla.

RAÚL DOBLADO

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

19:00

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN

7 
DE  JULIO

LUNES

Santoral  

 
Fermín

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

10:00 
 
Colección MP de arte 
contemporáneo  

Visita a la Colección MP de arte 
contemporáneo de la Fundación 
Valentín de Madariaga, en la que se 
muestran las piezas artísticas contem-
poráneas reunidas por el presidente y 
fundador del Grupo MP, Valentín de 
Madariaga. Están centradas en natura-
leza y medio ambiente y proceden de 
artistas internacionales como Andy 
Warhol o Olafur Eliasson. Podrá verse 
hasta final de mes y el horario de hoy 
es hasta las 14:00. Entrada gratuita. 
 
20:00 
 
Club de lectura en Fnac 

El club de lectura de Fnac se centra 
esta tarde en la obra «La larga noche», 
de Javier Mije. A cargo de Javier 
González-Cotta.  
 
22:15 
 

«La gran familia española», 
en Asómate al patio 
El ciclo de cine de verano Asómate al 
patio lleva a la sede de la Diputación de 
Sevilla la película «La gran familia 
española», dirigida por Daniel Sánchez 
Arévalo y protagonizada por Quim 
Gutiérrez yAntonio de la Torre, entre 
otros. El precio de la entrada es de 4 
euros. 
 
22:30 

Cine de verano en el Cicus   

El cine de verano del Cicus (c/ Madre 
de Dios) ofrece esta noche la proyec-
ción de la película «Muñecos inferna-
les», de Tod Browning, un filme 
estadounidense de 1936. La cinta 
aborda la historia de un preso conde-
nado injustamente se escapa del penal 
de la Isla del Diablo. Entrada gratuita. 

 
Concierto de Samarcanda   
Las noches en los jardines del Alcázar 
reciben hoy al grupo Samarcanda, que 
inundará el monumento con sus 
sonidos prodecentes de las tres 
culturas. El precio de la entrada es de 
cinco euros.
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Área M etropol i t ana /  “En Sant a Fe se generó una arqui tect ura propi a”

ARQ. JOSÉ RAMÓN MORENO GARCÍA

“En Santa Fe se generó una arquitectura propia”
El docente de la Universidad de Sevilla ofreció su mirada sobre el patrimonio
arquitectónico provincial: “Hay muchos temas a estudiar y divulgar”, opinó. Destacó el
nivel de las obras públicas que desarrolla el gobierno.

Juan Ignacio Novak

jnovak@ellitoral.com

No es la primera vez que José Ramón Moreno García, prestigioso arquitecto español y

docente de la Universidad de Sevilla, donde es una referencia en Arquitectura

Latinoamericana, recorre la provincia. Conoce -y reconoce- el vasto y variado patrimonio

que ofrecen sus principales ciudades y mantiene contacto permanente con profesionales

de Santa Fe.

Su nuevo paso por estas latitudes apunta a un objetivo específico: asesorar al gobierno

provincial para el futuro impulso de una publicación sobre la arquitectura santafesina en

su conjunto, que si bien todavía no tiene una forma definida, presupone la intención de

contar con un documento que deje constancia del valor patrimonial y arquitectónico que

posee el territorio santafesino, al que el propio Moreno García definió como muy

interesante y variado.

—¿Qué mirada tiene sobre el patrimonio arquitectónico santafesino?

—Esta provincia tiene mucho patrimonio arquitectónico de distintas épocas. Santa Fe la

parte colonial, Rosario una parte más moderna. Después hay un factor importantísimo

que tiene que ver con el paisaje, el río, la pampa húmeda, la expansión ferroviaria y

portuaria que ha tenido esta provincia, y también la parte rural, de las estancias y

colonias. Es una provincia muy variada, a pesar de que tiene una topografía bastante

plana hay muchos temas a estudiar y divulgar.
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—¿Cómo conviven todas estas influencias? ¿Cuáles son los rasgos unificadores?

—Yo diría que el rasgo unificador es el patrimonio industrial, que tiene que ver con el

puerto y el ferrocarril. Es un rasgo característico, se encuentran silos extraordinarios. Ése

es un signo distintivo de esta provincia. Y probablemente lo rural, que todavía no conozco

demasiado. Pero me parece muy interesante, como un signo de identidad del ámbito

territorial.

—En esto, hay una importante incidencia de cierto período de la arquitectura europea.

—Claro. Pero creo que al final aquí se ha generado una arquitectura propia. A partir de

las primeras décadas del siglo XX hubo una serie de arquitectos importantes, en

particular en Rosario; en Santa Fe, tendría que analizarlo. En Rosario, hubo una serie de

generaciones de arquitectos que llega hasta ahora y que ha dado la clave de una ciudad

muy moderna. En Santa Fe, la presencia de Vladimiro Acosta fue importantísima.

—Y todo ese patrimonio, ¿Cómo se puede revalorizar y divulgar?

—La intención del gobierno de la provincia es divulgar ese patrimonio que muchas veces

se desconoce o menosprecia. Y hay patrimonio, incluso anónimo muy importante. Esta

ciudad (Santa Fe) y Rosario también tienen un tejido urbano formado por edificaciones

modestas, de dos plantas, perfectamente compuestas, que da una imagen de ciudad

amable e interesante.

Contenida, seria, adecuada

—De las grandes ciudades de la provincia, ¿qué es lo más valorable?

—Argentina tuvo un serio problema en la etapa de la dictadura y décadas después, en

que su producción arquitectónica se devaluó mucho frente a otros países

latinoamericanos. Eso se empezó ya a recuperar y ahora mismo Argentina está en un

nivel bastante alto en el panorama americano. Dentro de eso, destacaría a las jóvenes

generaciones de arquitectos que están haciendo cosas modestas pero muy interesantes

y también la obra pública que están haciendo desde la provincia. No es habitual.

Conozco la labor que están haciendo los equipos técnicos y me parece una arquitectura

estupenda.

—¿Cuáles son las obras que usted destacaría como significativas?

—La más significativa de todas, que realmente me dejó impresionado fue el Centro de

Especialidades Médicas Ambulatorias de Santa Fe (Cemafe). Me parece una obra

extraordinaria. Después he visto y visitado escuelas que también me parecieron muy

buenas, modernas, transparentes, luminosas. Es una arquitectura pública muy

interesante, que me recuerda cosas que hacíamos en los ‘80 en España, con la llegada

de la democracia. Una arquitectura contenida, seria, adecuada a los recursos. Y creo que

aquí se está haciendo muy bien, porque además se está haciendo desde el interior del

gobierno.

—¿Por qué destaca especialmente la obra del Cemafe?

—Desde el punto de vista estructural es muy buena. Esa manera de construir con esos

enormes voladizos que limitan los soportes a los mínimos posibles, porque el suelo es

malo, es una solución estupenda. Es un edificio de una gran escala, que no es fácil de

manejar.

Hacia un nivel más alto

—¿Esto se realiza sobre la base de tendencias que hoy se ven en Europa o tiene

características propias?

—Tiene características propias americanas. En Europa, no manejamos lo que aquí se

hace bien, por ejemplo en Brasil, que es el hormigón pretensado y postensado. Nosotros

lo utilizamos más para obras civiles, como puentes, pero no para edificios.

—¿Cómo explica ese fenómeno?

—Hay países que están creciendo muchísimo en América Latina, esa mejora económica

también revierte en las obras que se hacen y hay una mayor apertura democrática. Y en

Argentina creo que tiene que ver con esas cosas. Aquí hay además una larguísima

tradición de buena docencia en escuelas de arquitectura y facultades, extraordinaria

herencia cultural. En España, durante la dictadura de Francisco Franco, estudiábamos

las escuelas de arquitectura con libros que se editaban en Argentina.

—¿Cuáles son los arquitectos que hoy despuntan en Latinoamérica y que hoy aparecen

como referencias?

—América Latina empieza a ser considerada como un primer mundo en la arquitectura.
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Transporte público

Colectivos: durante el
primer mes, el botón de
alerta se activó 40 veces

Desde que hace un mes la
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botones de alerta que
tienen todos los colectivos

BREVES

La vecinal General Alvear
convoca a sus asociados a
participar en la puesta al
día en el pago de la cuota
societaria que se fija para el

Hasta hace poco no, había nombres sobresalientes, desde Oscar Niemeyer hasta

Rogelio Salmona pero era la época heroica de los ‘60 y ‘70 cuando empezaban a

trabajar. Ahora, hay una referencia más extendida, donde surgen nombres, pero que

todavía están tan consolidados como aquellos viejos maestros. Aquí en Argentina el año

pasado murieron dos de los grandes maestros, Roberto Álvarez y Clorindo Testa. En este

momento, en el panorama argentino, destaca un santafesino, de Rosario, Rafael Iglesias.

—¿Cuánto tiene que ver Argentina en esta consideración de América Latina como

“primer mundo en la arquitectura”?

—Argentina está empezando ahora a colocarse en el nivel que le corresponde. Pero hay

que decir que en este momento las arquitecturas más relevantes de América Latina están

en México, Chile, Brasil y Colombia. Y Argentina ya tendría que incorporarse a eso, pero

necesita un poco más de tiempo.

—¿Cuáles son las cuentas pendientes para esto?

—Mayor madurez, mayor posibilidad de trabajo. Aquí la acción pública, excepto en esta

provincia, no es mucha. En España, estamos acostumbrados a que la buena arquitectura

se genera desde lo público. Lo privado tiene menos consideración de calidad. Tengo la

sensación de que en Argentina todavía lo público no ha despegado. Entonces, se ven

obras privadas que están muy bien, pero no es aún una arquitectura potente. Hasta que

la acción pública no se disponga a hacer arquitectura de calidad, y eso se está haciendo

en esta provincia y no conozco otra, no habrá un peso específico suficiente de Argentina.

El dato

Durante su visita a Santa Fe, una de las intenciones de José Moreno García era conocer

al arquitecto César Carli. “Es un personaje que seguro entra en una categoría que llamo

en mis clases arquitectos en penumbras. Ocurre mucho en América Latina. Son grandes

profesionales que durante toda su vida han mantenido una ética irreprochable, pero no

han tenido afán de salir al escenario. Entonces han sido muchas veces ensombrecidos

por arquitectos de mayor capacidad mediática. He conocido personajes como Carli en

distintos lugares de la Argentina como Eduardo Larrán, en Salta, arquitecto

extraordinario, desconocido fuera de Argentina y casi desconocido aquí. Ese modelo de

gente me interesa muchísimo más que los que aparecen en las revistas”, manifestó.
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i   ESPAÑA

La Red de Estudiantes Erasmus en 
España (ESN, en sus siglas en in-
glés) expresó ayer en un comunica-
do su «malestar» con las nuevas be-
cas Erasmus que financia el Gobier-
no, que son más generosas que las 
convencionales de la CE pero tam-
bién más exigentes, lo que ha provo-
cado que se hayan quedado más de 
1.000 plazas sin cubrir.  

Según informó este diario el pasa-
do sábado, el Ministerio de Educa-
ción, que dirige José Ignacio Wert, 
ha concedido ayudas a 8.857 estu-
diantes, cuando tenía previstas 
10.000 plazas. Quedan, por tanto, 
más de 1.100 becas sin asignar. ¿El 
motivo? En la mayoría de los casos, 
los estudiantes no han acreditado un 
nivel B2 (intermedio-avanzado) o 
equivalente del idioma en el que iban 
a cursar la beca.  

La rama española de la Erasmus 
Student Network recalca, además, 
el hecho de que haya habido más 
solicitudes (13.508) que plazas con-
cedidas, lo que ha dejado «fuera del 
programa» a 4.600 estudiantes inte-

resados. Los miembros de esta aso-
ciación denuncian «la elitización» 
de estas becas y dicen que «los re-
quisitos de asignación no se corres-
ponden a la realidad universitaria 
española». Los rectores habían re-
conocido, de hecho, que la mayoría 
de los universitarios españoles no 
tiene el nivel B2.  

Esta organización denuncia las 
«complicaciones innecesarias», pla-
zos de «difícil cumplimiento» y «al-
tos requisitos» de idiomas para ac-
ceder a las becas y asegura que uno 
de los mayores obstáculos para la 
movilidad de estudiantes es «el fac-
tor financiero». 

Señala que «los esfuerzos del Mi-
nisterio parecen ir en una dirección 
totalmente distinta» a las recomen-
daciones de varios organismos inter-
nacionales. «Desde 2011, el recorte 
acumulado ya superaba el 70%, des-
de los 62,7 millones de euros previs-
tos para 2011 a los 18,1 millones que 
se presupuestaron para 2014».  

«El hecho de que haya vacantes 
sin lista de espera para las becas 
no debe interpretarse como falta 

de interés por parte del alumnado, 
sino que indican un claro desajus-
te entre los criterios de asignación 
y la realidad española», dice la no-
ta, que pide al Ministerio que «re-
considere las condiciones» de las 
becas Erasmus.es, que, además de 
un nivel B2, exigen haber supera-
do a los universitarios al menos 60 
créditos (un curso académico) y 

ponderan el expediente académico.  
La Erasmus Student Network es 

la mayor organización estudiantil en 
el campo de la movilidad universita-
ria y aglutina a más de 12.000 volun-
tarios agrupados en las más de 400 
instituciones de educación superior 
que forman parte de la red. La Fede-
ración de ESN España está presente 
en más de 30 universidades. 

Malestar de los 
‘erasmus’ con  
el ministro Wert
Denuncian «un desajuste entre los criterios 
de asignación» de las becas «y la realidad»

Madrid

El ministro José Ignacio Wert, en el Congreso. / BERNARDO DÍAZ

Los Reyes 
inician su gira 
por los países 
vecinos

Los Reyes viajan hoy a Lisboa, 
en su segundo viaje oficial al ex-
tranjero tras la proclamación de 
Felipe VI y el primero de su gira 
de presentación a los tres países 
vecinos de España. La segunda 
etapa tendrá lugar en Marruecos 
el próximo día 14 y en Francia 
antes de que acabe el mes. 

El presidente de Portugal, Aní-
bal Cavaco Silva, recibe hoy a 
Don Felipe y Doña Letizia en el 
Palacio presidencial de Belem, 
con honores militares reservados 
a las visitas de jefes de Estado. 
Hace dos años, Cavaco hizo tam-
bién de anfitrión en la última vi-
sita oficial al país de los entonces 
Príncipes de Asturias, que estu-
vieron tres días en Portugal. 

En esta ocasión, apenas pasa-
rán unas horas en el país, si bien 
tendrán oportunidad de reunirse 
con el presidente de la Repúbli-
ca; con su primer ministro, Pedro 
Passos Coelho; con la presidenta 
de la Asamblea Nacional, Asun-
ción Esteves, y con los portavo-
ces parlamentarios. El ministro 
de Exteriores, José Manuel Gar-
cía-Margallo, acompañará a los 
Reyes en este viaje, al igual que 
hizo cuando el lunes pasado se 
desplazaron al Vaticano.

Madrid
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